



●同好の士との出会い

黒木 なぜ先生は、民話や昔話を惹かれたのか？

滝口 惹かれたとかでない、当たり前な気持ちだ。おもしやい、無くしては駄目だと。本を書いていると、県内各地で他にも民話とかを集めている人達の事が知ってきた。置賜の武田正さんとか、新庄の大友義助さんとか。

大友さんは元々東根の人で、俺

滝口「伝説」というのはその土地に根差した話。「昔話」は場所が変わっても構わないどこにでもある話。民話になる前の現代の話は、なかなか表には出ないものだから、「世間話」としてまとめたほうが良いと思つた。

にも鶴岡の畠山弘さんとか皆ほぼ同時期に、というのは、戦後の高度経済成長期、生活様式の激変でこのままでは民話が消えてしまうと、同世代の人達が危機意識をもつたということですかね？

いを黒話うよば仁れ

間の破天荒さといふか、驚きのエピソードを皆さんにご紹介したい。ぜひドキドキしながら耳を傾けてみてください。

●民話館を建てよう！  
**黒木** ご参加の皆さん、「東根さ  
くらんば民話館」ってご存じで  
すか？ 大ケヤキで有名な東根  
小学校のすぐそばにある、とて  
も趣のある建物。その民話館を  
建てたのが、滝口先生です。先  
生の長年の活動の集大成として  
民話の素晴らしさを伝える民話  
館を建てました、おしまい。と

はラジコンカーを夢中になつて、東京に大陽工業というラジコンカーの会社を作つた。技術が評価さつで、アメリカとか、海外へ輸出してものすごく売れた。金の卵、中卒の社員を東根で募集する事さなつて、俺の中学校さも募集がきた。どうせ東京で就職するなら東根の人が社長の会社が良いべと、親にも喜ばつて集団で就職を斡旋した。社長

●ボウリング熱中時代 ●  
黒木 滝口 どのようなご縁の方だつたのですか？  
滝口 社長はよ、ギター作りが趣味で。俺が教員の時に知り合つて、ギターを買わせらつだの。  
俺と同じ一本気な性格で、こう

●民話館を建てよう！●

は部活の顧問をさせられた。俺もバーボン部やソフト部、卓球部などどの顧問になつた。卓球台が足りねつけ時は、ボウリング場の卓球台を使わせてもらひよ(笑)。でも県大会に出場するとなつても応援費用がない。そこで俺は大陽工業の従業員の送迎バスに目を付けていた。

**滝口** あの会社景気良んだ。ラジコンカーも売ね渦で錦鯉買つて、ボウリの池に放したりな。

**黒木** すごい、東根バブ駐車場に巨大なボウリンの噴水がありましたね。僕も山形に来たばかりの頃一度遊びに行つたことがあります。

●「東根民話の会」の発足

民話館の周囲には、龍神伝説のある  
県指定有形文化財の「普光寺の鐘」

興寺沼や、  
どがある。

ね。おいくつになられたんで  
か?  
**滝口 九十二才。(※二〇一二)**  
**のイベント時)**  
**黒木**  
「生きる伝説」の言葉に  
れ、聞き集めること・語り継  
ことの大切さを改めて実感す  
非常に得がたい時間でした。  
だまだ怪しい話などもお持ち  
ようですし、ぜひ今後もお元  
で、貴重なお話の数々を披露

な児童文学学者の松谷みよ子さ  
も訪ねて来てくれた。大ケヤ  
の話を書いてくれたんですよ。  
**滝口** 民話も昔の話を掘り起  
すのもいいけど、我々が今や  
ている事を残すのも大事。俺  
よく言うのよ、「今残さねば、  
つ残す」ってよ。コロナとか  
の事、変わった事、皆に伝え  
おかなければならぬ事があそ

命が被害にあ

最も一般的なもの。戦後は都道府県關係者有志により、アーミナルボウルノームの中、東根二年にオーブン。規模を誇った。高ほく製の展示など、趣に。二〇一九年、  
幕を下ろした。

ノーム 戰後の児育者、青年団など「運動」や、七〇年鉄道が行つた国内ンペーン「デイスパン」により、地心が高まるなど、メントが起つた。



2022年1月20日、「東根さくらんぼ民話館」にて事前インタビュー。古民家風の内装で居心地が良く、滝口氏（左）も黒木氏もリラックスした様子で話が弾んだ。

かった。少ない準備期間だったが、ランタン渓谷を踏破した。黒木 突然のヒマラヤ(笑)。滝口 その後、民話の重要性か

にも感謝さつだな。それから、  
社長はいつまでも東京さ居だく  
ないがらつて東根さ帰つて来て、  
大陽工業の工場を建てだ。その

た。朝、あつちこつちから従業員を乗せできては、退勤時間まで停車してゐるだけ。貸してけろつて社長さ言つたら、運転手付き

ですが、どのような団体ですか？  
**滝口** 昭和四十七年（一九七  
年）に発足した。民話の発掘  
保存、伝承活動を目的として

ていただくのを楽しみにしております。本日はありがとうございました。



民話館の周囲には、龍神伝説のある龍興寺沼や、県指定有形文化財の「普光寺の鐘」などがある。

ね。おいくつになられたんですか？

滝口 九十二才。（※二〇二二年）のイベント時

黒木 「生きる伝説」の言葉にふれ、聞き集めること・語り継ぐことの大切さを改めて実感する、非常に得がたい時間でした。まだ怪しい話などもお持ちのようですし、ぜひ今後もお元気で、貴重なお話の数々を披露し

※注<sup>7</sup> 空港ターミナルボウルボウリングブルームの中、東根市神町に一九七二年にオープン。県内二番目の規模を誇った。高級外車や虎のはく製の展示など、華やかさも話題に。二〇一九年、四十六年の歴史に幕を下ろした。

な児童文学学者の松谷みよ子さんも訪ねて来てくれた。大ケヤキの話を書いてくれたんですね。滝口 民話も昔の話を掘り起こすのもいいけど、我々が今やつている事を残すのも大事。俺はよく言うのよ、「今残さねば、いつ残す」ってよ。コロナとか今の事、変わった事、皆に伝えておかなければならない事がある。

※注 6 おさらい帳 小中学生

※注 5 民話ブーム 戦後の児童文学学者や教育者、青年団などによる「民話運動」や、七〇年代の日本有鉄道が行つた国内個人旅行キャンペーン「ディスカバー・ジャパン」により、地方文化への関心が高まるなど、様々なムーブメントが起つた。



